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·评论
QIANJIANG EVENING NEWS

老 旧 小 区 的
改造，不仅仅
是 改 造 好 房
子那么简单，
更 重 要 的 是
再造社区，把
老 旧 小 区 打
造 成 未 来 社
区。

放 任 诸 如 抚
顺 市 传 统 文
化 研 究 会 这
种 机 构 的 存
在，就是监管
失职，把孩子
送到女德“少
年班”，不仅
坑了孩子，还
败 坏 社 会 风
气。
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据钱江晚报·小时新闻报道，近日，杭州

老旧小区最新综合改造计划出台，多个小区

方案已经公布。杭州王马社区的综合改造，

其建筑立面构思总体源于白衣寺和梁宅，色

彩上则充分汲取江南民居粉墙黛瓦的构图元

素，使得建筑时时刻刻散发出浓郁的地域特

色，引发了附近居民对未来生活的无限遐思。

老旧小区综合改造作为一项惠民工程，

顺应了人们对美好生活的追求，也是扩大内

需、促进就业、提振经济的重要政策工具。今

年 4 月，中央强调要努力扩大有效投资，实施老

旧小区革新。杭州计划今年改造300个小区，总

建筑面积逾1200万平方米，将惠及15万住户。

但老旧小区的改造，不仅仅是改造好房

子那么简单，更重要的是再造社区，把老旧小

区打造成未来社区。在技术改造方面，进一

步落实加装电梯、未来社区及充电桩、市政供

水、路网系统等技术要求。

老旧小区改造“三分靠建、七分靠管”。

老旧小区的改造和维护都需要投入大量的经

费，在前期，政府自然会提供大量的资金来扶

持补助，以推进改造的顺利进行。改造建成

之后呢？则更需要小区自己的管理，而不是

仍旧依靠政府的大包大揽，要靠基层组织的

自我组织、自我治理。同时要建立小区管理

机构，改变以往部分居民不重视物业管理的

意识。许多居民习惯了较低水准物业管理，

收缴物业费相对较难，很难完成一个可持续

发展的循环。所以要提高居民对物业服务价

值的认识，这样才能将改造后的老旧小区维

护和使用纳入正常轨道，推进老旧小区物业

管理社会化、市场化、专业化，避免“脏乱差”

重新出现。

老旧小区的改造，并不在于是否一定打

造出如何高档的房产，重点应在于提供集约、

高性价比的生活配套。特别是老旧小区中生

活着不少老年人，甚至有些老旧小区，仅空巢

和独居老人就占一半以上。

所以对于老旧小区的管理服务应该有所

创新，引入如养老、就医等方便老年居民的生

活服务项目，分担“4-2-1”家庭结构下的养老

压力。共建共治共享的理念应当贯穿于未来

社区建设的重点领域甚至是全部过程，打造

邻里共享学堂、共享图书馆、共享厨房、共享

餐厅、共享健身房，以促进社区资源、技能、知

识、空间全面共享，把社区建设成为“绿色宜

居宜业”的邻里交往空间和互助生活共同

体。同时配合浙江正在进行的未来社区建设

工程，引进“海绵社区”、节水社区、共享社区、

熟人社区、智慧社区等先进理念，与时俱进，

迈进现代社区的门槛。

老旧小区改造，不应止于改造建筑老旧小区改造，不应止于改造建筑

万万没想到，一向饱受诟病的“女德班”

又一次卷土重来，而且，这一次他们把手伸向

了未成年人，在儒学“圣地”山东曲阜开办夏

令营，给来自辽宁、湖北、山东等地的阳光少

年洗脑。真是居心不良，“毁”人不倦。

据国内多家媒体报道，7 月 25 日，山东曲

阜的一个夏令营活动中，“女德班”再次死灰

复燃，课堂上雷言雷语迭出：“戴美瞳的女生

不正经”“不学习传统文化就得胃癌”“肾精流

失后流脊髓液，之后流脑脊液”⋯⋯都什么年

代了，还宣讲这种故纸堆里翻出来的糟粕思

想？着实令人惊诧。

7 月 29 日下午，山东曲阜官方发布通报

称，被曝光的夏令营，存在教学视频内容低

俗、违反科学、歪曲事实等多个问题。现已责

令停办，并退还费用，对其涉嫌的其他违法违

规行为，公安机关及相关部门正进行深入调

查。

红星新闻随后在调查中发现，此次在曲

阜开办国学夏令营的背后团体为辽宁省抚顺

市传统文化研究会，该研究会曾因开办“女德

班”而饱受争议多次接受调查。2017 年就因

私自开办“女德班”引来全网声讨，被当地教

育部门叫停。如今，他们居然死灰复燃，还把

牟利之手伸到了不谙世事的孩子身上，“女德

班”就此改头换面，升级为暑期“少年班”。

“女德班”从来不是什么新鲜的东西，也

不是正经八百的培训班。社会文明都走到了

地球是个村的年代，“女德班”为何屡禁不

止？那么愚昧荒谬的言论，竟然还有生存的

空间？那些花重金给孩子报名的家长，你们

在想什么呢？

“女德班”以“少年班”的面目粉墨登场，

表面上看，似乎是“一个愿打一个愿挨”的市

场需求。现在恰逢暑假，孩子们不用去学校，

家长们忙于上班。当孩子远离家长的视线，

那些平时不听长辈教导、不主动认真学习，沉

溺于网络游戏的孩子怎么办？一些家长只想

解决问题，简单粗暴地把孩子丢给第三方机

构管理。家长们总以为，去国学之乡参加夏

令营游学，女孩子学点传统文化，贤良淑德有

何不好？他们只看到简单的需求，没有看到

“女德班”的腐朽危害之处。

要从根本上防范“女德班”变身重生，还

要帮助家长们从认知中好好清洗一下，所谓

的“女德”究竟是个什么东西。“女德”二字，本

身就带着强烈的歧视色彩，为什么没有“男

德”呢？“三从四德”是“女德”的核心内容，都

是建立在牺牲女性权利基础上的要求，无非

是男权社会的产物，它从来不是女性自发的

对道德的追求。当代社会，家长要教导女孩

成为一个“独立”的人，男女平等权利，不是以

女性取悦于男性而获得。那些教育女孩“打

不还手，骂不还口，逆来顺受，绝不离婚”的言

论，不过是“女德班”的歪理邪说。向世界观

尚未成熟的孩子们灌输这种毒液，是可忍，孰

不可忍。

如此“女德”，实在缺德！放任诸如抚顺

市传统文化研究会这种机构的存在，就是监

管失职，把孩子送到女德“少年班”，不仅坑了

孩子，还败坏社会风气。凡此种种，呼唤更加

有力有效的监管，期待重拳出击，涤清这种反

人性的精神污染。

如此“女德班”实在缺德

今年7月1日，杭州火车南站开通运营，据

说比原来气派许多，运送旅客数量也多了。

早一天，杭州地铁5号线火车南站站也正式开

通。被称作“换乘之王”的 5 号线连接了其他

多条地铁线路，为旅客换乘提供便利。

不过，运营没多久，南站的接驳短板暴露

了出来。据钱江晚报·小时新闻报道，有读者

报料，每到半夜就有不少夜晚抵达南站的乘

客睡在广场上，原因是没有接驳到杭州主城

区的公交车。对此，杭州公交很快回应，7 月

30 日起开通火车南站到城站火车站的夜间通

宵线8300路。

遗憾的是，很快开通的这条夜间通宵线，

并没有彻底解决问题。30 日凌晨，记者探访

南站，发现依然有不少人睡在广场。8300 路

解决的是往城站方向旅客的需求，但对其

他方向的旅客却没什么用。例如，到余杭

的旅客反映，从南站到余杭打车打不起，拼

车拼不到，又没有公交线路，只能在火车站

枯坐到天亮。

火车南站公交难坐，集中暴露了一些问题。

首先是在南站开通运营前，有关单位筹

划不足，未能准确预判到达旅客数量，导致公

交线路开通严重滞后。据悉，杭州南站从凌

晨 2 点到 5 点，到站列车数量不少，间隔最短

的，不到 15 分钟就有一班列车到达。有关单

位对此显然缺乏足够了解，或者对搭乘公交

出行的旅客数量预估不足。

其次，只开通一条公交接驳线路远远不

能满足需求。如果没有旅客反映，公交集团

都还没想到开通线路，满足夜间旅客需求，这

本身就很说明问题。到现在，也只是匆忙开

通了往城站方向的公交，无法满足更多人的

需要。当然，排摸出每天大概多少旅客滞留，

才能科学合理地规划路线，但不能不说，这项

工作做得有些迟。

第三，以前经常被当做优势的大数据手

段，这次似乎失灵了。记得前两年，杭州就有

“杭州公交数据大脑”，可用于量身定制行车

作业计划，精细化管理线路。所谓“车型大改

小，线路长改短，中心线路瘦身、外围线路拓

展”的城市智慧公交系统，这次好像没能用得

上。难道这么“聪明”的公交数据大脑，不能

用在及时发现线路开通需求上？

大数据也好，智慧公交也罢，说到底都要

以人为本，以更好地满足民众出行为宗旨。

火车南站开通，地铁接驳、公交开通，这些都

是本该预想得到的事情。等到了旅客滞留车

站、无车可搭，再来补救，只能说是亡羊补牢。

当然，亡羊补牢，犹未晚也，有关单位应

抓紧协调，多开些公交线路，尽快缓解火车南

站的坐车难问题。想民众之所想，急民众之

所急，这样才能把好事办好，切实提高旅客满

意度。

公交接驳应该未雨绸缪公交接驳应该未雨绸缪

大数据也好，
智 慧 公 交 也
罢，说到底都
要以人为本，
以 更 好 地 满
足 民 众 出 行
为宗旨。
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